

La soutenance de mémoire de Master en sciences sociales  
- *pilier migration et citoyenneté (EuMIGS)* - de

**Mirjam Bøjte**

**Complex memories**

**The case of the Transylvanian Saxons**

aura lieu le

**23 août 2024 à 10h00**

A.-L. Breguet 2, salle 2.310 (rez-de-chaussée)

Directeur de mémoire : Dr. Gianni D'Amato

Expert: Dr. Kyoko Shinozaki, Salzburg (Webex)

The Transylvanian Saxons have been living in multiethnic Transylvania – today's Romania – for around more than 900 years and maintained their identity and culture until today. However, regarding the mass emigration of around 90% of the Transylvanian Saxons starting from the 1940s and its peak in 1990 – 1992, the question arises, how the maintaining of their identity takes place. With this qualitative case study, the question in which ways the Transylvanian Saxons maintain their identity and the role of memory should be answered. With narrative interviews, the respondents tell their life stories and memories. The grounded theory analysis of the interviews reveals the ways of maintaining the Transylvanian Saxon identity and individual as well as collective memories. The Transylvanian context and relevant concepts are introduced to the reader to facilitate the understanding of this thesis. Theories and concepts of nationalism, identity, memory, multiethnicity and material culture are key factors in the maintaining of the identity. As this case study is rather small, the results cannot be generalized and serve as examples of how the Transylvanian Saxon identity can be maintained. Due to my personal connection to the Transylvanian Saxons through my family and Transylvanian roots, the topic is very important for me and with my work the rich interdisciplinary field of Transylvania and the Transylvanian Saxons should be demonstrated.

**Keywords:** ethnic identity, memory, collective memory, ethnic minorities, Transylvania, Transylvanian Saxons, Romania, narrative interviews, nationalism, Hungary, material culture, musealisation

La soutenance de mémoire de Master en sciences sociales  
- *pilier migration et citoyenneté (EuMIGS)* - de

## **Mirjam Bøjte**

### **Komplexe Erinnerungen:**

#### **der Fall der Siebenbürger Sachsen**

aura lieu le

**23 aout 2024 à 10h00**

A.-L. Breguet 2, salle 2.310 (rez-de-chaussée)

Directeur de mémoire : Dr. Gianni D'Amato

Expert: Dr. Kyoko Shinozaki, Salzburg (Webex)

Die Siebenbürger Sachsen leben seit mehr als 900 Jahren im multiethnischen Siebenbürgen, dem heutigen Rumänien, und haben ihre Identität und Kultur bis heute bewahrt. In Anbetracht der signifikanten Auswanderung von rund 90 % der Siebenbürger Sachsen ab den 1940er Jahren und ihrem Höhepunkt in den Jahren 1990–1992, wirft dies die Frage auf, auf welche Weise ihre Identität bewahrt wird. Die vorliegende qualitative Fallstudie zielt darauf ab, die Methoden der Bewahrung der Identität der Siebenbürger Sachsen zu erforschen und dabei die Rolle der Erinnerung zu beleuchten. Im Rahmen der vorliegenden Untersuchung wurden narrative Interviews durchgeführt, in deren Verlauf die Befragten ihre Lebensgeschichten und Erinnerungen schilderten. Die Grounded-Theory-Analyse der Interviews offenbart die Art und Weise der Aufrechterhaltung der siebenbürgisch-sächsischen Identität sowie der individuellen und kollektiven Erinnerungen. Im Folgenden werden der siebenbürgische Kontext sowie relevante Konzepte vorgestellt, um das Verständnis dieser Arbeit zu erleichtern. Theorien und Konzepte zu Nationalismus, Identität, Gedächtnis, Multiethnizität und materieller Kultur stellen wesentliche Einflussfaktoren für die Aufrechterhaltung der Identität dar. Aufgrund der geringen Größe der vorliegenden Fallstudie ist eine Verallgemeinerung der Ergebnisse nicht möglich. Die Ergebnisse dienen vielmehr als Beispiele dafür, wie die siebenbürgisch-sächsische Identität aufrechterhalten werden kann. Das Thema ist für mich von persönlicher Relevanz, da ich eine Verbindung zu den Siebenbürger Sachsen durch meine Familie und siebenbürgische Wurzeln habe. Mit meiner Arbeit möchte ich das reiche interdisziplinäre Feld Siebenbürgen und Siebenbürger Sachsen aufzeigen.

**Schlüsselwörter:** ethnische Identität, Erinnerung und Gedächtnis, kollektives Gedächtnis, ethnische Minderheiten, Siebenbürgen, Siebenbürger Sachsen, Rumänien, Ungarn, Nationalismus, narrative Interviews, material culture, Musealisierung